

Zeitschrift: ASMZ : Sicherheit Schweiz : Allgemeine schweizerische Militärzeitschrift

Herausgeber: Schweizerische Offiziersgesellschaft

Band: 176 (2010)

Heft: 11

Artikel: Artillerie 2020 : mehr Offiziere für weniger Kanoniere und Kanonen

Autor: Blass, Markus

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-131246>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Artillerie 2020: Mehr Offiziere für weniger Kanoniere und Kanonen

Die Schweizer Armee befindet sich in einer diffusen Lage. Der Bundesrat will sich nur noch das Minimum an Verteidigungsfähigkeit leisten. Der Vorstand der Schweizerischen Offiziersgesellschaft der Artillerie (SOGART) begrüßt grundsätzlich die klaren Aussagen des Armeereports, ist aber mit der Forderung, schwere Waffensysteme wie die Artillerie ganz abzuschaffen, gar nicht einverstanden. Er hat unter dem Titel «Artillerie 2020» ein Plädoyer für eine lagegerechte Zukunft der Artillerie verfasst.

Markus Blass

Die dumpfen Salven des Artilleriefeuers klingen unwirklich an jenem Spätherbsttag im Jahr 2020 oberhalb des Genfersees. Die Schweiz liegt im tiefen Frieden. Der Motor der Wirtschaft brummt, in den letzten zehn Jahren entstanden 600 000 neue Arbeitsplätze, noch immer strömen hoch qualifizierte Arbeitskräfte und ihre Familien aus dem Ausland in die städtischen Agglomerationen.¹ Die Armee wurde Schritt für Schritt verkleinert und vor allem für die

wahrscheinlichsten Einsätze im Bereich der Raum- und Existenzsicherung ausgerichtet. Auch wenn nur noch wenige Kanoniere auf einer begrenzten Anzahl Geschütze ihren Dienst bei der Artillerie leisten, büffeln nach wie vor viele junge Milizoffiziere das technische und taktische Know-how der indirekt schiessenden Waffen. Sie gehören zur intellektuellen Elite des Landes und leisten einen Beitrag zur nachhaltigen Sicherheit der Schweiz.

Selbst bei einer günstigen Entwicklung der politischen und wirtschaftlichen Situa-

tion in Europa und der Schweiz werden auch in Zukunft Sicherheit und Stabilität zu den «Exportschlagern» der Schweizer Wirtschaft gehören – garantiert unter anderem mit den drei Aufträgen der Armee in der Bundesverfassung: Verteidigung, Existenzsicherung und Friedensförderung. Die Artillerie vermag zu allen drei Bereichen substanzelle Beiträge zu leisten: z. B. mit gut ausgebildeten Offizieren im Friedensförderungseinsatz oder mit Aufklärungsmitteln im Unterstützungseinsatz. Sie stellt nach wie vor zusammen mit den Panzer-

RHEINMETALL MAN MILITARY VEHICLES – DIE NEUE DIMENSION |



Mit dem neuen Gemeinschaftsunternehmen des Rheinmetall Konzerns und der MAN Nutzfahrzeuge AG entsteht ein Komplettanbieter für militärische Radfahrzeuge, der die vollständige Palette von geschützten und ungeschützten Transport-, Führungs- und Funktionsfahrzeugen für die Streitkräfte im In- und Ausland abdeckt. Die Gründung der Rheinmetall MAN Military Vehicles GmbH ist ein wichtiger Beitrag zur nationalen sowie europäischen Konsolidierung der militärischen Fahrzeugindustrie.



verbänden das Rückgrat der Verteidigungsfähigkeit der Schweiz dar.

In jedem Fall braucht die Armee Feuerunterstützungsmittel, um einen Kampf entscheiden zu können. Es geht weniger um die klassische Panzerschlacht und donnerndes Flächenfeuer, sondern um die Fähigkeit, auch in einer asymmetrischen Konfliktsituation Punktziele mit hoher Präzision zu treffen.

Um seine Leistung zu erbringen, muss das Waffensystem Artillerie in seiner Gesamtheit erhalten – und weiterentwickelt werden. Dazu gehören zwingend die Komponenten Aufklärung (heute Schiesskommandanten und Drohnen), Feuerführung und Feuerleitung (heute INTAFF), Waffenträger mit Munition (heute Pz Hb M109 KA-WEST) sowie die Logistik. Schlüsselfaktor bleiben Quantität und Qualität von Kadern, die das System beherrschen, üben und beüben können. Diese Kader müssen insbesondere in der Lage sein, die Planungs-, Koordinations- und Führungsprozesse über alle Stufen anzuwenden. Entscheidend ist die intellektuelle Kompetenz, weniger die unmittelbare Einsatzfähigkeit.

In Zukunft geht es darum, mit weniger Ressourcen (finanzielle Mittel, Personal, Munition) mehr und präzisere Wirkung im Ziel zu erfüllen. Auch wenn die Kriegs-

tauglichkeit im Bereich Verteidigung längst nicht mehr gefordert ist, haben alle Bestandteile des Waffensystems dem europäischen Technologiestandard zu genügen, damit die Schweizer Milizarmee gegen innen und auch gegen aussen einen glaubwürdigen Beitrag zur Verteidigungsfähigkeit des Landes leisten kann.

Konkret ist das System Pz Hb109 KA-WEST durch ein modernes, europäisches Standardprodukt zu ersetzen.

Entscheidend bleibt aber die Integration des technischen und taktischen Know-hows in die organischen Strukturen der Armee. Nur so wird es gelingen, den viel beschworenen Kompetenzerhalt zu schaffen. Denn die Kameraden von der Infanterie müssen wissen, was sie von der Artillerie an Unterstützung erwarten dürfen und wie sie mit dem Feuer ihren Kampf entscheiden können.

Demnach braucht es auch im Jahr 2020 folgende organischen Voraussetzungen:

- Stufe Armee: Fähigkeit zum Feuerkampf mittels land- und luftgestützter Komponenten;
- Stufe Einsatzbrigade: Fähigkeit zur Feuerplanung und -führung (d. h. Art C und Zelle);
- Stufe Bataillon: Fähigkeit zur Feuerplanung und -führung (d. h. FUOF) plus

eigene Feuerunterstützung (d. h. Ersatz der Pz Mw Kp).

Resümee: Die intellektuelle Fähigkeit, im Verteidigungsfall mit Feuer die Kampftruppen zu unterstützen, muss auf allen Stufen der Armee erhalten bleiben. Es gilt der Grundsatz: mehr bestqualifizierte Offiziere, weniger Kanoniere und Kanonen. Ein auf höchstem Niveau der Technik ausgerüsteter Kernbestand bildete die aktive Versicherung der Schweiz als souveränes Staatsgebilde. So bleibt der scharfe Kanonenschuss auch im Jahr 2020 Bestandteil schweizerischer Wirklichkeit.

Die Thesen der SOGART finden Sie unter www.sogart.ch

1 Quelle: CS-Studie «Die Struktur der Schweizer Wirtschaft», Hrsg. Martin Neff, Head Credit Suisse Economic Research, Zürich, Juli 2010 und TA vom 13.9.2010: <http://www.tagesanzeiger.ch/schweiz/standard/In-der-Schweiz-wird-es-eng/story/14508504/print.html>



Major
Markus Blass
Präsident der Schweiz.
Offiziersgesellschaft
der Artillerie (SOGART)
8604 Volketswil

FÜR GESCHÜTZTE MOBILITÄT

RHEINMETALL MAN

MILITARY VEHICLES

